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БЫТЬ, А НЕ КАСАТЬСЯ  
В 2020 году нам всем пришлось к чему-
то привыкать. Пандемия внесла коррек-
тивы в правила работы, учебы, этикета. 
Весь год мы запоминали, что можно и 
что нельзя, что теперь мы не просто 
общаемся, а контактируем. Пока граж-
дане приспосабливались нажимать 
кнопки в лифтах локтями, отвыкали от 
традиционных рукопожатий и ночных 
походов в клубы, компании осваивали 
«удаленку» и справлялись с падением 
спроса.

Мы сумели пройти путь от стадии 
отрицания до принятия новых условий 
жизни и риска. Сложности были на всех 
уровнях. С одной стороны — COVID-19, 
постепенно убеждавший языком стати-
стики и весьма неприятных симптомов 
в том, что его не нужно недооценивать, 
с другой — явно не готовая к этому 
вызову государственная система, на 
ходу принимавшая спорные решения, 
кому и что запретить, а кому помочь. 
Разный бизнес оказался в разных 
условиях. Кто-то, будучи в шаге от 
закрытия, заявленную властями под-
держку получить не мог — потому что 
ОКВЭДом не вышел. Или по всем пара-
метрам компания могла рассчитывать 
на льготный кредит, но банк месяцами 
рассматривая ее заявку, потом отказал 
без объяснения причин. 

Надо признать, в Челябинской обла-
сти «ковидные» ограничения на протя-
жении всей пандемии были относитель-
но мягкими. Власти, объясняя свои 
решения, подчеркивают, что стремятся 
найти баланс между сохранением здо-
ровья людей и поддержкой экономики. 
И нынешние временные рамки работы 
для общепита и штрафы не идут ни в 
какое сравнение с весенними ограниче-
ниями, когда открыты были только про-
дуктовые магазины и аптеки. 

Прошедший год показал, можем ли 
мы приспосабливаться к новым усло-
виям: от чего готовы отказаться и что 
действительно важно в нашей частной 
жизни и в работе. Кто знает, может 
быть, следующий покажет, как мы 
умеем забывать новые привычки и 
вспоминать старые. Хотя верится в это 
уже с трудом.
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Guide: Ирина Альфредовна, как вы оцениваете 
сегодняшнюю ситуацию с коронавирусом в регио-
не? Долгое время заболеваемость росла, лишь в 
декабре стабилизировалась. Как система здраво-
охранения справляется с вызовами пандемии?
Ирина Гехт: Ситуация действительно стабилизи-
ровалась, но она остается напряженной, мы еже-
дневно фиксируем около 300 новых случаев, хотя 
снизилось количество пневмоний и госпитализа-
ций. Сегодня система здравоохранения региона 
справляется, более того, мы фиксируем увеличе-
ние числа свободных коек. В период подъема этот 
показатель удавалось сдерживать на уровне 15%, 
сейчас же свободно около 25% коечного фонда. 
Это позволило нам начать возвращать к плановой 
медицинской помощи ряд больниц и отделений. В 
частности, городская клиническая больница №2 
вернулась к плановой работе по профилям терапии 
и кардиологии. Областная больница №3, структур-
ным подразделением которой является новый 
инфекционный центр в Малой Сосновке, тоже нача-
ла вновь работать по кардиологическому профилю. 
Надеемся, что в ближайшее время нам удастся не 
только удержать стабильные показатели по корона-
вирусу, но и добиться снижения, но здесь многое 
будет зависеть от ответственности людей в период 
новогодних праздников. 
G: Какие меры разработаны областным оператив-
ным штабом, чтобы после праздников ситуация не 
ухудшилась?
И.Г.: У нас уже с 1 декабря действует запрет на 
работу учреждений общественного питания в ноч-
ное время, с 23 до 6 часов, он остается в силе. Плюс 
запрещена деятельность дискотек, кальянных. Мы 
серьезно подошли к проведению контрольных 
мероприятий — это ежедневные рейды, проверка 
заведений. Видно, что такая работа дисциплиниру-
ет, это отмечают и Роспотребнадзор, и ГУ МВД по 
Челябинской области. Благодаря тому, что кон-
троль проводится регулярно, нарушений стало 
значительно меньше, чем было, когда такая актив-

ная работа только началась. В новогодние празд-
ники проверки будут продолжены и, возможно, 
усилены. 
G: Есть мнение, что меры в Челябинской области 
недостаточно жесткие. Многие приводят в пример 
другие регионы, где действуют более строгие 
запреты. Какими критериями руководствуется опе-
ративный штаб, принимая решения, вводить или не 
вводить новые ограничения?
И.Г.: В первую очередь, мы, конечно, ориентируем-
ся на эпидемиологические показатели, на коэффи-
циент распространения инфекции, коэффициент 
прироста. Он у нас до недавнего времени превышал 
единицу, это значило, что заболеваемость росла, 
сейчас он ниже единицы. Коэффициент прироста 
стал меньше одного процента. Кроме этих цифр, 
мы ориентируемся на возможности системы здра-
воохранения. Она справлялась с тем объемом 
медицинской помощи, который был нужен, и мы 
учитывали это, планируя, вводить ли ограничения. 
И, наверное, ключевым был принцип разумной 
целесообразности. Важно было сохранить эконо-
мику, которая и так достаточно серьезно пострада-
ла в первую волну, и не допустить остановки дея-
тельности той же сферы услуг, которая оказалась 
наиболее чувствительной к этим ограничениям. На 
мой взгляд, нам удалось сохранить баланс между 
экономическими и медицинскими показателями 
— и выровнять ситуацию по заболеваемости, 
выйдя на достаточно стабильное плато, и сохра-
нить функционирование экономики.
G.: Когда стала расти заболеваемость, многие гово-
рили, что им не делали тесты, несмотря на симпто-
мы. Значит ли это, что реальные цифры по заболе-
ваемости могут расходиться с официальной стати-
стикой, и какой может быть разница? 
И.Г.: Поскольку COVID-19 — вирусная инфекция, 
схожая по течению с ОРВИ, то по постановлению 
главного санитарного врача обследуются группы 
риска, чтобы исключить возможные осложнения. 
Кстати, исследования показывают, что в структу-

ре заболевших примерно 40% — это ОРВИ, а не 
ковид. С другой стороны, присутствует опреде-
ленная настороженность людей, и если весной и 
летом многие отрицали опасность коронавируса, 
то сейчас у каждого уже есть близкие, родствен-
ники, друзья, кто переболел, и люди наоборот 
стали тревожиться, появилось желание пройти 
тесты, провериться. Сегодня у тех, кто лечится на 
дому, в основном фиксируется ОРВИ, ПЦР берет-
ся у групп риска — мы делаем более восьми 
тысяч анализов в сутки. Еще многие сомневаются 
в официальной статистике, ссылаясь на число 
пневмоний. В статистику по COVID-19 попадают 
ПЦР-подтвержденные пациенты, при этом при 
пневмониях только в 15% случаев ПЦР-тесты на 
коронавирус дают положительный результат. 
Такая картина характерна для всех субъектов 
федерации. Конечно, если бы в статистику вклю-
чали по результатам компьютерной томографии 
или тестов на антитела, она, возможно, была бы 
несколько выше, но в целом данные объективны. 
Хотя кто-то имеет антитела и даже не понял, как 
перенес заболевание, а кто-то легко переболел, не 
проходя никаких обследований, с уверенностью, 
что это простуда. В октябре Роспотребнадзор про-
вел исследование уровня иммунизации населе-
ния, оно показало, что около 30% жителей Челя-
бинской области к тому времени имели антитела к 
новой коронавирусной инфекции. Сейчас идет 
новое, третье исследование, оно должно завер-
шиться до конца декабря. Мы увидим, как поме-
нялась картина за эти месяцы, на которые при-
шелся пик заболеваемости. 
G.: Как идет вакцинация от COVID-19 в регионе? Как 
распределяются дозы?
И.Г.: Первая крупная поступившая в Челябинскую 
область партия включала тысячу доз вакцины. Она 
была распределена между девятью медицинскими 
организациями в Челябинске, Магнитогорске, а 
также Миассе и Сатке. Сейчас мы прививаем груп-
пы риска — медиков, педагогов, социальных 
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С СЕБЯ РИСКИ» ПАНДЕМИЯ КОРОНАВИРУСНОЙ 
ИНФЕКЦИИ, НЕСОМНЕННО, СТАЛА ГЛАВНЫМ ВЫЗОВОМ ЭТОГО ГОДА. 
ОНА ОТРАЗИЛАСЬ БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ НА ВСЕХ СФЕРАХ, НО ГЛАВНЫЙ 
УДАР И ОСНОВНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПРИНЯЛА НА СЕБЯ СИСТЕМА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ. ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ИРИНА ГЕХТ СЧИТАЕТ, ЧТО УДАР ЭТОТ 
ЮЖНОУРАЛЬСКИЕ МЕДИКИ ДЕРЖАТ. О СИТУАЦИИ С РАСПРОСТРА-
НЕНИЕМ COVID-19 В ОБЛАСТИ, ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ, ПЕРСПЕК-
ТИВАХ ВАКЦИНАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ И СОЦИАЛЬНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
БИЗНЕСА В СЛОЖНЫЙ ПЕРИОД ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ РЕГИОНА 
РАССКАЗАЛА В ИНТЕРВЬЮ «GUIDE-ИТОГИ ГОДА».


